

Editorial

Revistas colombianas de economía: avances recientes y papel destacado en América Latina

Hugo A. Macias¹

Las revistas de economía tienen una larga tradición en Colombia y se cualificaron visiblemente en la segunda década del siglo XXI. Ese proceso de cualificación llevó a que de las treinta y dos revistas latinoamericanas del área incluidas en *Scopus* 2020, diez revistas son de Colombia, un número mayor que las de Brasil (nueve), México (seis), Chile (cuatro), Jamaica (una), Perú (una) y Venezuela (una) (Scimago, 2021).

ENTORNO NACIONAL PARALELO A LA FOCALIZACIÓN EN SCOPUS

Después de un proceso de legitimación largo, superando amplias y profundas controversias, Publindex se había convertido en el referente central para la formalización de las actividades que desarrollan las revistas en Colombia. Sin embargo, su legitimidad ha sido cuestionada en años recientes por su inestabilidad y por detalles técnicos. La primera convocatoria para clasificación de revistas científicas colombianas se llevó a cabo en 1996; en esa oportunidad resultaron clasificadas veintiseis revistas de todas las áreas, que se incrementaron a cuarenta y ocho en 1998. En 2002 se crearon las categorías A1, A2, B y C (que siguen vigentes dos décadas después) y a partir de 2004 se estabilizó la periodicidad de las convocatorias, con lo que se alcanzaron quinientas cuarenta y un revistas indizadas en el año 2014 (Delgado y Sánchez, 2014).

Pero en el año 2017 se dio una ruptura del modelo. A partir de ese año, los criterios para hacer parte de Publindex se hicieron más exigentes y se disminuyó visiblemente no solo el número de revistas indexadas, sino que las revistas que sobrevivieron quedaron en una categoría más baja (Suárez-Guava, 2017). Se presentaron múltiples casos de revistas con varios años en *Scopus* que en Publindex quedaron en categoría inferior a revistas que no han estado en *Scopus*. Desde 2011 se

¹ Economista y Magister en Economía, egresado de la Universidad de Nacional de Colombia, Sede Medellín. Doctor en Administración, Universidad Eafit, Medellín, Colombia. Profesor Asociado en la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Medellín, Medellín, Colombia. Correo electrónico: hmacias@udemedellin.edu.co.

conocía la intención de esa “depuración” de revistas (Flórez-Carranza, 2018) llevada a cabo en 2017, por las críticas hechas al crecimiento exponencial de las revistas clasificadas por Publindex (Delgado y Sánchez, 2014).

Desde los primeros modelos de clasificación de revistas, el punto de partida de Colciencias fue que la investigación en Colombia no es de alta calidad porque no es visible en el ámbito mundial. De manera que elevar la calidad de las publicaciones es una estrategia deliberada que estaría acompañada de mayor visibilidad. En general, la investigación colombiana no ha conseguido hacer parte de las discusiones internacionales y persiste su debilidad de baja citación (Colciencias, 2016; Fernandez-Osorio, 2019; Suárez-Guava, 2017). Ese es el panorama con el que han convivido las revistas colombianas en las últimas dos décadas.

Para el caso de ciencias económicas, el número de revistas clasificadas en Publindex ascendió a sesenta y siete en 2014, pero cayó a veinte en 2017; es decir, cuarenta y siete revistas de ciencias económicas perdieron su clasificación en Publindex en 2017 (Tejedor y Tejedor, 2019).

INGRESO A SCOPUS DE DIEZ REVISTAS COLOMBIANAS DE ECONOMÍA (2007- 2019)

Los equipos editoriales de un grupo importante de revistas colombianas de economía, con el respaldo de sus instituciones, la comunidad académica alrededor de cada revista y equipos técnicos asesores, lograron ingresar a *Scopus* diez de las revistas colombianas de economía entre el año 2007 y el 2019. No se trató de un proceso sencillo, ni natural, pero fue la respuesta colectiva a las presiones institucionales de Colciencias (hoy Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación -Minciencias).

Las primeras revistas aceptadas en *Scopus* fueron *Cuadernos de Economía* y la *Revista de Economía del Rosario*, cuya información está disponible en *Scopus* desde 2007 y cuentan con SJR desde 2008 (Scimago, 2021; Scopus, 2021). En ese momento ya tenía alguna trayectoria en *Scopus* la revista *Desarrollo y Sociedad*, de la cual puede encontrarse información en *Scopus* sobre artículos publicados entre 1979 y 1994; sin embargo, la información está registrada de manera continua a partir de 2010 y tiene cuartil SJR desde 2011. La mayor trayectoria y otras características de su gestión editorial le permitieron a *Desarrollo y Sociedad* convertirse en la única revista colombiana de economía que ascendió al cuartil Q2 en SJR, hasta la versión 2020 de ese indicador (tabla 1).

Tabla 1. Revistas colombianas registradas en Scopus, en el área de economía, econometría y finanzas (EEF)

Revista	Institución editora	Primer número	Artículos en Scopus	Período	En SJR desde	Cuartil SJR 2020	H-Index	SJR 2020
<i>Estudios Gerenciales</i>	Universidad Icesi	1984	497	2009-2020	2020	Q4	12	0,14
<i>Revista de Economía Institucional</i>	Universidad Externado de Colombia	1999	404	2009-2020	2010	Q3	9	0,16
<i>Cuadernos de Economía</i>	Universidad Nacional de Colombia	1979	304	2007-2020	2008	Q3	7	0,18
<i>Lecturas de Economía</i>	Universidad de Antioquia	1980	272	2005-2020	2019	Q4	6	0,14
<i>Cuadernos de Administración</i>	Pontificia Universidad Javeriana	1981	250	2008-2020	2009	Q4	9	0,11
<i>Desarrollo y Sociedad</i>	Universidad de Los Andes	1979	221	1979-2020	2011	Q2	6	0,23
<i>Cuadernos de Desarrollo Rural</i>	Pontificia Universidad Javeriana	1979	200	2008-2020	2009	Q4	9	0,16
<i>Ensayos Sobre Política Económica</i>	Banco de la República	1982	194	2009-2020	2010	Q3	7	0,16
<i>Revista de Economía del Rosario</i>	Universidad del Rosario	1998	135	2007-2020	2008	Q4	6	0,11
<i>Revista Finanzas y Política Económica</i>	Universidad Católica de Colombia	2007	118	2015-2020	2018	Q4	4	0,12

Fuente: elaboración propia.

En 2008 ingresaron a *Scopus* las revistas *Cuadernos de Administración* y *Cuadernos de Desarrollo Rural*, las cuales cuentan con cuartil SJR desde 2009. A pesar de que estas dos revistas no están especializadas solo en economía, sí están registradas en *Scopus* como revistas del área. La revista *Ensayos Sobre Política Económica* y la *Revista de Economía Institucional* ingresaron desde 2009 y cuentan con cuartil SJR desde 2010. Ese proceso colectivo de ingreso a *Scopus* continuó a lo largo de la década, de manera que el SJR 2020 ya registraba diez revistas colombianas de economía, incluidas la *Revista Finanzas y Política Económica* (desde junio de 2018), *Lecturas de Economía* (desde enero

de 2019) y *Estudios Gerenciales* (desde enero de 2020) (tabla 1). Al finalizar la década, ya diez revistas colombianas de economía hacían parte de ese importante referente nacional. Nótese que todas las revistas tienen su nombre en español.

Ese proceso de ingreso fue similar al de revistas de otras áreas, como la jurídica, que entre 2012 y 2016 consiguió ingresar siete revistas a *Scopus* (Flórez-Carranza, 2018). Pero ese no fue un proceso fácil; por citar solo algunos ejemplos, la revista *Lecturas de Economía* consiguió ingresar en 2019, luego de haber iniciado formalmente el proceso en el año 2009 (Granda-Carvajal, 2019) y otras revistas llevan más de diez años en *Scopus*, pero nacieron hace cuatro décadas.

El ingreso de las revistas colombianas a *Scopus* tiene dos características distintivas. El primero es que la mayor parte de las revistas de economía ingresó a *Scopus* antes de 2011, año en que se empezó a cuestionar Publindex de manera sistemática, lo que condujo a la "depuración" en 2017 (Flórez-Carranza, 2018). Además, la revista *Lecturas de Economía*, que fue admitida en 2019, había iniciado su proceso diez años antes (Granda-Carvajal, 2019) y la revista *Estudios Gerenciales* fue admitida en 2020, pero fue diagramada con el diseño de Elsevier entre 2012 y 2017, al tiempo que sus artículos están disponibles en *Scopus* desde 2009. Por su parte, la *Revista Finanzas y Política Económica* fue admitida en 2018, pero se trata de la revista más joven de todas, creada en 2007 y disponible en *Scopus* desde 2015 (antes de la "depuración"). No se puede indicar entonces que el ingreso a *Scopus* fue consecuencia de los cuestionamientos a Publindex, sino que las revistas de economía se adelantaron al debilitamiento de esa plataforma.

La segunda característica distintiva es que al parecer se ha encontrado un "sentido" de ingresar a *Scopus*, en contraste con áreas cercanas como negocios, administración y contabilidad (Macías, 2017). Algunas revistas, como *Economía Institucional*, han logrado construir una identidad al interior de sus páginas, al identificar su comunidad académica y la "escuela de pensamiento" a la que pertenecen (Ordoñez et al., 2009). Pero la internacionalización de las revistas se ha dado hacia América Latina, con lo que se ha creado un "nicho" en Colombia que se comunica con los otros países de la región (Maldonado, 2019). También está el caso de *Estudios Gerenciales*, que desde antes de ingresar a *Scopus* se ha reconocido colectivamente como la revista más leída y con mayor índice de citación (Tejedor y Tejedor, 2019). Algunos editores manifiestan limitaciones para conseguir buenos artículos, dado que la publicación en economía está muy globalizada y los profesores del área prefieren publicar en alguna de las múltiples revistas disponibles extra regionalmente (Maldonado, 2019), mientras que las revistas colombianas permanecen en Q3 y Q4 (Tejedor y Tejedor, 2019).

Varias revistas han analizado su trayectoria de manera explícita, especialmente con motivo de aniversarios. Entre ellos están los aniversarios número cinco y diez de la *Revista Finanzas y Política Económica* (Tejedor, 2013; Trujillo, 2018), primeros diez años de la *Revista de Economía Institucional* (Ordoñez et al., 2009), treinta años de *Cuadernos de Economía* (Álvarez-Gallo, 2008), los cuarenta años de la revista *Desarrollo y Sociedad* (Zarama-Rojas y Vera-Jaramillo, 2019) y los cuarenta años de *Lecturas de Economía* (García-Callejas, 2020). En los dos últimos casos se hicieron eventos académicos de celebración y la revista *Desarrollo y Sociedad* publicó un número especial en 2019 con varios artículos conmemorativos de su aniversario cuarenta.

La conclusión principal de este aparte es que un número amplio de revistas de economía está en *Scopus* desde hace una década, que hay un número similar que sobreviven a la dinámica de Publindex, aunque no hayan ingresado a *Scopus* y, tal vez lo más importante, que se están llevando a cabo discusiones en esas revistas en un "nicho" de Colombia, con extensión a otros países de América Latina. No es solo estar en *Scopus* por cumplir con las presiones institucionales, sino que al parecer sí se están dando unas discusiones entre las revistas muy prestigiosas en el ámbito mundial y otras discusiones de carácter nacional.

AVANCES EN CITACIÓN DE LAS REVISTAS SCOPUS COLOMBIANAS

La producción académica colombiana en economía publicada en *Scopus* se ha analizado recientemente en varios trabajos. Uno de ellos identifica patrones de esa producción académica entre 1974 y 2014 (Lis y Bahos, 2016), otro analiza la visibilidad e impacto internacional de las revistas entre 1999 y 2017 (Tejedor y Tejedor, 2019) y uno más analiza las dinámicas de la producción científica colombiana entre 2007 y 2019 (Gómez et al., 2021). Aquí interesa resaltar el nivel de citación que han alcanzado los artículos publicados en revistas colombianas.

Una característica a destacar de los artículos de economía publicados en revistas colombianas en *Scopus* es que sí son citados, contrario a lo que ha planteado en el pasado Colciencias y a lo que ocurre con revistas colombianas de otras áreas. En la tabla 2 puede verse que los cinco artículos más citados de cada una de las revistas tienen alto número de citas y que el porcentaje de artículos que no tienen ninguna cita es bajo, comparado, por ejemplo, con el área de negocios, administración y contabilidad (Macias, 2017). No se trata pues de publicar por publicar, de cumplir indicadores, sino que los artículos sí son retomados para avanzar en la construcción colectiva de conocimiento en economía.

Tabla 2. Artículos más citados en Scopus, publicados en las revistas colombianas

Revista	Número de citas en Scopus de los cinco artículos más citados de cada revista					Período en que fueron publicados	H-Index Scopus	Total artículos en Scopus	Artículos con 0 citas
	1	2	3	4	5				
Estudios Gerenciales	56	33	25	23	23	2010-2015	14	497	30,6 %
Cuadernos de Desarrollo Rural	32	22	20	16	15	2010-2014	11	200	28,5 %
Cuadernos de Administración	16	16	14	13	12	2011-2012	10	250	34,0 %
Revista de Economía Institucional	28	17	16	15	13	2009-2015	9	404	54,7 %
Ensayos Sobre Política Económica	12	11	11	10	9	2009-2013	8	194	35,6 %
Cuadernos de Economía	20	12	11	10	10	2012-2014	8	304	47,0 %
Revista de Economía del Rosario	9	9	9	8	7	2007-2016	7	135	54,8 %
Desarrollo y Sociedad	21	17	15	14	14	2010-2017	7	221	53,8 %
Lecturas de Economía	21	16	9	9	7	2006-2014	7	272	43,8 %
Revista Finanzas y Política Económica	7	4	4	4	3	2016-2017	4	118	66,9 %

Fuente: elaboración propia.

Como complemento a que los artículos publicados en revistas colombianas sí aportan a las discusiones internacionales, también se cuenta con un número amplio de académicos prolíficos. En el anexo 1 se destaca un grupo de autores colombianos que tiene el mayor número de artículos publicados en revistas *Scopus* de Economía. Allí vale la pena destacar que no son solo de una institución, sino que se destacan autores de Bogotá, Cali y Medellín. Además del alto número de artículos publicados en revistas *Scopus*, también hay un número alto de académicos que trabajan en Colombia y publican en las revistas más prestigiosas internacionalmente. En el anexo 2 se identifican los artículos más citados, con participación de autores colombianos, publicados todos en revistas *Scopus* que están en el cuartil Q1 de SJR.

Como puede verse, este grupo de revistas ya abandonó la vieja estrategia de publicar las memorias de un "simposio tropical" (Suárez-Guava, 2017) y se está logrando cumplir la apuesta de Colciencias de ascender a los cuartiles más altos

(Flórez-Carranza, 2018), tanto con las revistas nacionales, como con la participación en las revistas más prestigiosas por parte de autores que trabajan en Colombia. Al parecer, la academia colombiana de economía está dando pasos firmes hacia su participación activa en las discusiones internacionales, tanto en Latinoamérica, como más allá de la región.

REFERENCIAS

- Álvarez-Gallo, C. A. (2008). Editorial. *Cuadernos de Economía*, 27, 19-20.
- Colciencias. (2016). *Política nacional para mejorar el impacto de las publicaciones científicas nacionales. Documento n.º 1601*. https://minciencias.gov.co/sites/default/files/upload/noticias/120816-vfpolitica_publindex_2.0_og_ao_miv.pdf
- Delgado, J. E. y Sánchez, L. K. (2014). Los cambios en la política de evaluación de revistas en Colombia / Changes of Journal Evaluation Policy in Colombia. *Universitas Odontologica*, 33(71), 15. <https://doi.org/10.11144/Javeriana.uo33-71.cper>
- Fernandez-Osorio, A. E. (2019). Editorial: Tendencias en la clasificación de revistas indexadas colombianas en ciencias sociales. *Revista Científica General José María Córdova*, 17(26), 215-226. <https://doi.org/10.21830/19006586.437>
- Flórez-Carranza, F. A. (2018). Nociones de calidad e impacto: el lugar de las revistas indexadas de ciencias jurídicas en el nuevo sistema colombiano de competitividad, ciencia, tecnología e innovación. *Universitas*, 67(137). <https://doi.org/10.11144/Javeriana.vj137.ncei>
- García-Callejas, D. (2020). Lecturas de Economía. Cuarenta años de una labor acuciosa. *Lecturas de Economía*, 93, 7-20. <https://doi.org/10.17533/udea.le.n93a342252>
- Gómez, N. Y., Gregorio-Chaviano, O. y Ballesteros, A. L. (2021). Dinámicas de la producción científica colombiana en economía. *Lecturas de Economía*, 95, 277-309. <https://doi.org/10.17533/udea.le.n95a344139>
- Granda-Carvajal, C. (2019). Nota editorial. *Lecturas de Economía*, 91, 9-10.
- Lis, J. P. y Bahos, C. A. (2016). Patrones de la producción académica colombiana en Economía y Administración (1974-mayo 2014). *Administración & Desarrollo*, 46(1), 49-71.
- Macias, H. A. (2017). El sentido de publicar en revistas Scopus: El caso de los autores colombianos de las áreas negocios, administración y contabilidad. *Science of Human Action*, 2(1), 10. <https://doi.org/10.21501/2500-669X.2319>
- Maldonado, J. H. (2019). Nota editorial. *Revista Desarrollo y Sociedad*, 82, 5-6. <https://doi.org/10.13043/dys.82.0>
- Ordoñez, G., Hernández, A., Hernández, C. y Méndez, C. (2009). Análisis bibliométrico de la Revista de Economía Institucional en sus primeros diez años. *Revista de Economía Institucional*, 11, 309-353.
- Publindex. (2021). *Clasificación de revistas*. Minciencias. <https://scienti.minciencias.gov.co/publindex/#/revistasPublindex/clasificacion>

Scimago. (2021). *Scimago Journal & Country Rank*. <https://www.scimagojr.com/>

Scopus. (2021). *Scopus content*. <https://www.scopus.com/home.uri>

Suárez-Guava, L. A. (2017). Una breve historia de las revistas científicas en Colombia o la maldición de ser editor. *Universitas Humanística*, 83, 9-15.

Tejedor, J. M. (2013). A propósito del aniversario de la Revista Finanzas y Política Económica. *Revista Finanzas y Política Económica*, 5, 11-14.

Tejedor, J. M. y Tejedor, R. A. (2019). Visibilidad e impacto científico: el caso de las revistas colombianas de economía. *Investigación Bibliotecológica: archivonomía, bibliotecología e información*, 33(78), 121. <https://doi.org/10.22201/iibi.24488321xe.2019.78.57915>

Trujillo, H. F. (2018). Ciencia y resolución de problemáticas: Nuestra apuesta. *Revista Finanzas y Política Económica*, 10(2), 229-234.

Zarama-Rojas, D. y Vera-Jaramillo, J. (2019). El papel de la revista Desarrollo y Sociedad (1979-2018): Evolución y desafíos presentes. *Revista Desarrollo y Sociedad*, 82, 13-39. <https://doi.org/10.13043/dys.82.1>

Anexo 1. Autores con mayor número de artículos en revistas Scopus de Economía (top 10)

<i>Investigador</i>	<i>Filiación institucional</i>	<i>Artículos en EEF</i>	<i>Artículos en Scopus</i>	<i>Citas en Scopus</i>	<i>Índice H en Scopus</i>
Jesús Otero	Universidad del Rosario	49	71	528	12
Francesco Bogliacino	Universidad Nacional de Colombia, Sede Bogotá	33	51	720	15
Veneta Andonova	Universidad de los Andes	22	36	248	8
Juan Camilo Cárdenas	Universidad de Los Andes	22	59	2802	24
Julio César Alonso	Universidad Icesi	19	40	58	4
Luis Eduardo Arango	Banco de la República	19	25	98	6
Maria-Alejandra Gonzalez- Perez	Universidad Eafit	18	65	363	11
Jose E. Gómez-González	Universidad de la Sabana	16	48	314	10
Luis Fernando Melo	Banco de la República	16	38	161	6
Jhon James Mora	Universidad Icesi	16	21	76	5

Fuente: elaboración propia.

Anexo 2. Artículos de economía más citados en Scopus, con participación de autores colombianos (top 10)

<i>Autor de Colombia</i>	<i>Filiación institucional</i>	<i>Revista</i>	<i>Cuartil Scopus 2020</i>	<i>Año de publicación</i>	<i>Citas en Scopus</i>
Edmundo Barrios	Centro Internacional de Agricultura Tropical, Cali	<i>Ecological Economics</i>	Q1	2007	453
Juan F. Vargas	Universidad del Rosario	<i>Review of Economic Studies</i>	Q1	2013	306
Juan Camilo Cárdenas	Universidad de Los Andes	<i>World Development</i>	Q1	2000	302
Maria Teresa Ramírez	Banco de la República	<i>Journal of Development Economics</i>	Q1	2003	280
Marcela Eslava	Universidad de Los Andes	<i>Journal of Development Economics</i>	Q1	2010	271
Mariana Blanco	Universidad del Rosario	<i>Games and Economic Behavior</i>	Q1	2011	227
Julián Cárdenas	Universidad de Antioquia	<i>Journal of Business Ethics</i>	Q1	2012	204

Editorial

<i>Autor de Colombia</i>	<i>Filiación institucional</i>	<i>Revista</i>	<i>Cuartil Scopus 2020</i>	<i>Año de publicación</i>	<i>Citas en Scopus</i>
Claudia Álvarez	Universidad de Medellin	<i>Small Business Economics</i>	Q1	2014	152
Mariammar Cervantes	Universidad de la Sabana	<i>International Journal of Production Economics</i>	Q1	2009	137
Adriana Camacho	Universidad de Los Andes	<i>American Economic Review</i>	Q1	2008	136

Fuente: elaboración propia.